
 

 

真性情与真学问 
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最后一次见顾老师，是五月的一个中午，我领着女儿和小狗在小区里散步。迎面看见顾老师

拎着一个塑料袋走来。走近一看，袋里装着豆角，原来是买菜去了。从学生时代起，我见到

顾老师心中总有一丝敬畏，拘谨得没有话说。顾老师倒是一如既往地打招呼，亲切又不带俗

套的热情，我也跟着就放松了。 

顾老师俯下身，温柔地抚摸着小狗，问我是什么品种。我说是贵妇犬，不过不是纯种。顾老

师立刻慢悠悠地说出“奥，是 Poodle，不过我也看着是有点不同”。我当时心中不禁一震。在

我的心中一向是因老师的学术而崇拜的，想不到对生活小事也这么了解。顾老师平日也是如

此的慢慢悠悠，却总能提出好的问题，功力也就在此吧。顾老师还亲切问我女儿几岁，然后

很认真地对我说，这个年龄让她养个小动物很好，能够培养爱心。几句话就让我心里觉得暖

暖的。告别时，禁不住回头看老人在阳光中的背影，让那种美好的感觉多停留一会。 

想不到这竟是最后一面了。 

在 CBI 的几年里，我算是比较边缘的，顾老师也年事已高，我们之间的交集很小。但经常能

在讲座上见到她虚心地坐在听众席上，平淡自如地提问和评论，尤其是说自己要问一个

“stupid question”时，感觉到她孩子般的质朴。在楼道里相遇时，（如很多同仁回忆），她

总是给一个很真诚的笑容和一声问候，让你觉得那么亲近，无形中得到鼓励。 

说来惭愧，从 CBI 毕业以来，没有做出什么像样的工作。除去智力的因素之外（非主要），

其实觉得自己一直有一个疑惑没有解开：科学的真义到底为何？我早期听到和看到的是：成

堆的数据、公式、理论，八股式论文+自说自话的论证，还有没有休息日、不分早晚地泡在

实验室。这就是美好自由的人生吗？这一切难道不枯燥吗？我心怀疑问，冷眼看四周，旁边

的人似乎也没有找到满意的答案，难道大家都这么蒙着眼生活？ 

研究生几年混了过去，工作的最初几年里也是不能安定下来，我似乎一直在科学的门口打转，

看见里面的人热闹，自己却不能进去。 

转机的出现跟阅读有关。无意中读到几本优秀的传记（企业家的如杰克韦尔奇，科学家的如

梅达沃、狄拉克），心中那扇窗突然被打开，原来我的问题其实不限于科学，而是做人的问

题。做什么并不重要，重要的是“做好人”，做一个真诚、敬业、开朗的人比什么都重要。我

们原来接受的观念，要么太功利–“要有用”，要么太技术化–“科学等于没有休息地工作”，这

其实是残害了我们的好奇心，我们探索这个世界的原动力。好在还有那么多圣贤先哲，把他

们的思想、经历记录下来，供人参考。让你明白人类历史上有这么多优秀的人，曾经思考过

跟你类似的问题，他们又是如何给出自己的解答。强烈建议后辈的师弟师妹们，多读一些好

书，拓展自己的人生广度与深度，这样在人生的选择上会更明晰一些。 
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写了这么多，似乎有些离题了。但还没有。我想说的是，其实科学家都是有血有肉的人，好

的科学家比一般人更敏感、更虔诚、更专注地追寻自己的好奇心。与此同时，对这个世界，

对人类也有普适的关心与慈悲。一句话，有真学问和真性情。这种特征在古今中外的优秀人

物身上都有体现。而在我们身边，顾老师用她一生，用日常的点点滴滴来为我们体现了这一

点，足以供我们后辈学人瞻仰。可惜我在上学期间，没有多向顾老师请教，真是憾事！主要

原因可能因为个人比较封闭，不善于主动交流。也希望后来人引以为戒，在遇到疑惑之时，

多向名师请教，必有教益。Don’t be silent! 

谨记顾老师教诲，“诚实地工作，正直地生活”。加上个人的一点注脚： 

在浩瀚的自然之前，我们的能力也许有限，工作也许粗浅，但保持探索的精神就足以高贵。 

在漫长的科学之旅，我们的生活会有疑惑，会有艰苦，但保守真诚的本心就足以平安。 

最后，在我们碰到困难时，扪心自问：这是否比当年顾老师（们）曾经面临的境遇更难？再

者，我们是否已经尽了全力？ 

学生 于鹏 


